

Fiche activité – Vente de gâteaux sans huile de palme contre la déforestation



AVEC VENTE DE GÂTEAUX SANS HUILE DE PALME CONTRE LA DÉFORESTATION

La biodiversité et les grands singes, au cœur de "Sauvages"

Le film d'animation « Sauvages » débute par une scène très triste ... Alors que le bébé singe et sa mère sont délogés de l'arbre où ils sont installés par les tronçonneuses, la maman singe se fait tirer dessus par les gardiens de la plantation de palmiers à huile pour laquelle le père de Kéria travaille.

Le film se passe dans la forêt de Bornéo où vivent les orangs-outans et les gibbons (qui font partie de la famille des grands singes comme les gorilles, les chimpanzés et les bonobos qui vivent, eux, en Afrique). Beaucoup d'espèces sont menacées à cause de la disparition de leur habitat à cause des plantations de palmiers à huile. Ces exploitations gigantesques produisent l'huile de palme utilisée dans beaucoup de produits industriels et aussi dans les carburants.

L'impact de la déforestation sur les orangs-outans et les autres espèces animales



L'Indonésie est l'un des pays où la déforestation est l'une des plus importantes au monde.

En 50 ans, elle a perdu plus de 50% de ses forêts, qui couvraient 75% de son territoire. Les îles de Sulawesi, Java, Sumatra et Bornéo sont les plus touchées, ces 2 dernières ayant perdu entre 60 et 85% de leurs forêts à cause du palmier à huile.

Coupes illégales de bois tropicaux, accroissement rapide du nombre d'exploitations de palmiers à huile, défrichage pour augmenter les surfaces cultivables et installer les populations migrantes, gigantesques feux de forêts, voilà pourquoi les forêts tropicales indonésiennes disparaissent à un rythme inquiétant : l'équivalent de la surface de 3 terrains de football de forêt disparaît chaque minute en Indonésie.

L'Indonésie est le premier pays producteur d'huile de palme, devant la Malaisie. Une culture industrielle qui entraîne une

pollution atmosphérique mais aussi de l'eau, avec le déversement des engrais et pesticides...

Toute compagnie qui obtient un morceau de terrain du gouvernement provincial peut détruire la forêt à sa guise. Même s'il s'agit de terres ancestrales appartenant à des peuples de la forêt comme les Orang-Rimba de Sumatra ou les Penan de Bornéo, auxquels elles sont volées.

Agir avec Kalaweit sur le terrain

L'association Kalaweit a été créée par Chaneé, un français passionné par les gibbons depuis son adolescence. En 1998, âgé de 18 ans, il part pour l'Indonésie avec le soutien inattendu de la comédienne Muriel Robin qui finance son voyage. Il veut se consacrer à la sauvegarde des gibbons et des siamangs qu'il sait menacés par la disparition des forêts.

Sur place, il crée un premier centre de soins à Bornéo (Kalimantan), pour recueillir les gibbons issus des trafics, il n'existait alors aucune structure permettant de recueillir ces animaux. Il ouvre ensuite un second centre de soins sur l'île de Sumatra, puis un 3e sur l'île de Siberut.

Parallèlement à cela, l'association collabore avec des villages partenaires pour protéger leurs forêts, la surface de ces zones protégées augmente chaque année grâce aux actions de Kalaweit. Cela permet de mettre les animaux sauvages à l'abri de la déforestation et des trafics.



Depuis 1998, des milliers d'animaux ont été secourus par Kalaweit, des gibbons et siamangs mais aussi des ours, macaques, crocodiles, binturongs, reptiles, oiseaux, etc.

Certains ont été relâchés mais une grande partie ne pourra pas retourner dans la nature et restera à Kalaweit.



Les missions de

1 Aider les populations locales à protéger leurs forêts

Création de zones de forêts protégées avec la collaboration des villageois pour sauvegarder la biodiversité et permettre aux populations locales de vivre dans un environnement préservé.

2 Donner une seconde chance aux animaux victimes des trafics

Accueil des animaux détenus illégalement par des particuliers où ils sont placés dans l'un des centres de soins de Kalaweit. Certains animaux seront relâchés dans la nature mais la majorité restera à vie à Kalaweit.

3 Sensibiliser au respect de la nature

Les relations développées sur le terrain avec les populations locales et les acteurs locaux permettent à Kalaweit de diffuser ses messages pour la protection de la biodiversité.

4 Intégrer la population et les autorités à nos actions

L'embauche de personnel local crée une proximité avec les villageois. Kalaweit prend en charge les frais médicaux de ses employés et de leur famille. La lutte contre le braconnage et les coupes de bois illégales se fait en collaboration avec le département de forêts.

Sauver des m² de forêt à Bornéo

Kalaweit achète des hectares de forêt aux villageois qui souhaitent les vendre, avec l'accord du chef du village. Les forêts sont cédées aux populations locales. Elles pourront toujours se rendre dans les forêts désormais protégées, ils peuvent toujours se rendre dans les forêts désormais protégées, pour leurs activités traditionnelles (cueillette de fruits, collecte de rotin et de sève d'hévéa par exemple) mais ils ne pourront pas y chasser ni couper d'arbres.

Des patrouilles quotidiennes de surveillance équestre et aérienne (drône, paramoteur, hydravion) effectuées par les gardes de Kalaweit commencent immédiatement après les achats. Tous les gardes sont embauchés parmi les villages partenaires.

« Ce sont vos dons qui permettent à Kalaweit de lutter contre le trafic de la faune sauvage et la déforestation en Indonésie ».
Avec votre soutien, nous pouvons sauver encore plus d'animaux et protéger plus de forêts !"

Organiser une vente de gâteaux dans votre quartier, dans votre école ou auprès de vos proches vous permettra avec l'argent récolté de faire des dons à Kalaweit pour sauver plusieurs m² de forêt concrètement !

PETIT DÉFI pour réaliser ces gâteaux, choisissez des recettes avec des produits éco-responsables.

L'huile de palme, souvent nommée huile ou graisse végétale, est partout : alimentation humaine et animale, produits cosmétiques, détergents, agrocarburants. C'est l'huile la plus consommée au monde. En Indonésie, l'équivalent de 3 terrains de football de forêt disparaît chaque minute au profit des palmiers à huile. Sur Bornéo (Kalimantan), 56% des forêts ont disparu entre 1985 et 2001 et à Sumatra, 65 à 80% des forêts ont déjà été détruites (source WWF), principalement à cause de l'huile de palme.

**A ce rythme, 98 %
des forêts humides indonésiennes auront disparu rapidement.**

Même les zones protégées sont touchées, de grandes parties de parcs nationaux comme celui de Tesso Nilo (Sumatra) ont été détruites pour être converties, illégalement, en plantation. Les lois sont bafouées, sans incidence pour les destructeurs de la forêt. Quant aux forêts replantées, elles ont peu d'intérêt car souvent destinées à l'industrie papetière, constituées d'une ou 2 essences, elles sont d'une pauvreté écologique affligeante.

**À Sumatra, l'habitat des orangs outans s'est réduit
à moins de 6% de son étendue d'origine.**

QUE FAIRE ?

Éviter lorsque c'est possible les produits à base d'huile de palme, produits industriels, privilégier les modes de transports écologiques, faire savoir aux industriels son opposition à l'huile de palme, éviter le gaspillage... Les produits à base d'huile de palme sont bon marché, mais coûtent cher à notre santé et à la planète.



ACTIVITÉ à partir de 7 ans

➔ **Comprendre le lien entre notre consommation et la destruction de la forêt :** dans le film Sauvages, nous avons vu que les compagnies forestières coupent toujours plus d'arbres pour faire de l'huile de palme qui servira à la consommation en Europe... Expliquez à votre enfant comment fonctionne ce marché, parlez ensemble des produits qui contiennent de l'huile de palme.

➔ **Devenir un acteur du quotidien en cherchant des manières alternatives de cuisiner et de se nourrir :** de façon ludique, cuisiner avec des produits responsables et regarder ce que nous avons dans nos placards est une très bonne manière d'analyser notre impact à travers le monde !

➔ **Contribuer à faire changer les choses** pour les populations et animaux du film en collectant de l'argent grâce à la vente de vos gâteaux pour sauver des m² de forêt à Bornéo.

C'est parti !

ORGANISEZ VOTRE VENTE DE GATEAUX !

OBJECTIF(S) : Sensibiliser à la déforestation - Valoriser la cuisine sans produits issus de la déforestation - Récolter des dons pour une association.

MATÉRIEL : De quoi cuisiner.

LIEU : En intérieur : à la maison puis dans l'immeuble, le quartier ou à l'école pour la vente.

MÉTHODE : Recettes ci-dessous.

Cookies au chocolat



Ingrédients:

- 250 g de farine
- 110 g de sucre complet
- 1 pincée de sel
- 1/2 sachet de levure
- 1 œuf • 125 g de beurre
- pépites de chocolat / noix / noisettes / amandes...

Préparation :

1. Mélangez la farine, le sucre, le sel, et la levure dans un grand saladier (ou au robot c'est encore plus rapide).
2. Ajoutez le beurre fondu et l'œuf, mélanger brièvement pour obtenir une pâte compacte.
3. Ajouter les pépites de chocolat, les noix ou les noisettes selon votre goût.
4. Préchauffez votre four à 220°C (thermostat 7-8), avec la grille au plus bas.
5. Faites des boules de la taille d'une grosse noix et aplatissez-les légèrement.
6. Enfourez le tout 9 minutes pour qu'ils restent moelleux ou jusqu'à 11 minutes si vous les préférez plus croquants.

Au total : 5 minutes de préparation, 5 minutes de façonnage et 10 minutes au four !

Gâteau au chocolat et pommes de terre



Préparation :

1. Préchauffer le four à 180°.
2. Laver les pommes de terre puis les cuire, les peler et les réduire en purée.
3. Hacher le chocolat grossièrement.
4. Faire fondre le beurre au bain-marie.
5. Mélanger puis incorporer à la purée.
6. Ajouter les sucres, la poudre d'amandes, la levure, le sel, le cacao en poudre, et les jaunes d'œufs. Mélanger.
7. Monter les blancs en neige, et les incorporer à la préparation.
8. Beurrer un moule à cake puis cuire le gâteau pendant 30 à 35 minutes.

Pour 4 personnes

Temps de préparation : 20 min.

Temps de cuisson : 40 min.

Coût : pour toutes les bourses

Ingrédients :

- 200 g de pomme de terre
- 200 g de chocolat • 100 g de beurre • 120 g de sucre
- 1 sachet de sucre vanillé
- 100 g d'amandes en poudre • 3 g de levure chimique • 1 cuillère à soupe de cacao amer
- 1 pincée de sel • 4 œufs

ALLER PLUS LOIN : Organisez la vente de votre ou vos gâteaux !

Si vous réalisez cette action avec votre enfant, vous pouvez lui proposer de le faire ensemble avec un ou plusieurs ami-e-s pour faire une véritable cagnotte !

Selon vos possibilités, vous pouvez lui proposer de réaliser cette vente dans votre immeuble, dans votre quartier, ou dans son école.

• Fixez un petit prix pour chaque part de gâteaux (0,50cm, 1€ par part...)

• Révisez avec votre enfant les arguments pour convaincre leurs voisins ou proches d'acheter cette part grâce à ce petit texte :

" Bornéo est l'une des îles d'Indonésie la plus touchée par la déforestation principalement à cause du palmier à huile. Cette déforestation engendre la disparition de nombreuses espèces d'animaux.

La collecte de cette vente de gâteau servira à récolter des dons pour l'association Kalaweit qui achètera des hectares de forêt à Bornéo pour en faire des zones protégées. Cela permettra de lutter contre la déforestation et de protéger la faune sauvage. "

Une fois que les gâteaux ont été vendus, vous pouvez faire don du montant de la cagnotte directement sur le lien : <https://www.helloasso.com/associations/kalaweit/collectes/sauvons-la-foret-d-oshi>. Vous verrez directement combien de m² de forêt vous avez sauvé ! Bravo !